
يكي ويس أندرسون.. حوار مع المخ الأمر
جولة مشوّقة في صناعة السينما

, سبتمبر  | كتبه إسلام خالد

– سيد اندرسون، هل ترى أفلامك كعالم منفصل تملك حرية التحكم في كل شيء به؟

هــذا علــى الأغلــب صــحيح. أعتقــد أن بعــض الفنــانين تكــون طريقــة تعــبيرهم عــن أنفســهم منظمــة
ومحسوبــة فعنــدما يصــنعون شيء يتخيلــون جميــع تفاصــيله وهــذا مــا يعطيهــم إحساسًــا بالإنجــاز.

كثر فوضوية. والبعض الآخر تكون طريقتهم أ

على سبيل المثال فيرنر هيرزوج.. أو عندما تفكر في أعمال روبرت ألتمان. طريقته في التصوير تعتمد
على إلتقاط لحظات عفوية والتي يشكلها ويرتيبها هو كيفما يشاء بعد ذلك. فهو يأخذ خطوة للوراء
ليدع العمل ينمو، ما يشغل إهتمامه هو أن يكون لممثليه حرية وعندها تحدث أشياء لم يخطط لها.
فهو أقرب لكونه قائد أوركسترا لا يتحكم بكل التفاصيل لكنه يقوم بالتوجيه… وربما يكون هذا ما

يقدمه الفن عمومًا.

كثر تصميمًا من الغالبية – لكنك تهتم بكل التفاصيل وتبدو أفلامك أ

كيد أفلامي اكثر تصميمًا من أفلام ألتمان. في كثير من الأحيان نبني ما سيظهر في كادر المشهد بالتأ
فقط ولا نخ عنه. هذه طريقتنا لأن الكادر هو كل ما يهم في النهاية ونحن لا نملك خيارًا آخر في
كــثر لكيفيــة التصــوير. وهــذه الطريقــة مريحــة أغلــب الأحيــان. لكــن وبمــرور الــوقت أصــبحنا نخطــط أ

بالنسبة لي. وأتمنى ألا يشعر الممثلون أنهم محبوسون.
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هل عملت مع ممثل لم يستطيع التعامل مع أسلوبك في الإخراج؟

جيني هاكمان وهو واحد من أفضل الممثلين الذين عملت معهم وقد مثل العمل معه تحديًا. فهو لم
يكن مرتاحًا في التعامل معى لكنه قام بمشهد معقد وكان يتطلب ان ينتقل بسرعه في نفس المشهد
من مكان لآخر وقد مثل هذا تحديًا بالنسبة له. فقد أحب فكرة الانتقال السريع من وراء الديكور
وكان هذا أشبه بالمسرح. ما أتمناه هو خلق حالة يستطيع فيها الممثلون أي يكونوا على طبيعتهم

حتى لو كان المناخ العام مصنوع.



هل تريد أن تعرف أفلامك من خلال أسلوبك؟

يــد إمتلاك أســلوب غــير واضــح، لكــني أيضًــا لا أهتــم بتكــوين علامــة مميزة لأفلامــي. فمــن كتابــاتي لا أر
وطريقتي في تكوين المشاهد وتصويرها يستطيع الناس أن يعرفوا ان هذا فيلمي لكن هذا ليس أمرًا

.مقصوداً بالضرورة. فهو يحدث بشكل طبيعي. في النهاية هذه هي شخصيتي كمخ

هل تشعر بضغط الوقت أثناء التصوير عندما تفكر في مدى تعقيد بعض المشاهد؟

لســت دائمًــا بموقــف يســمح لى بــإصلاح الأمــر لاحقًــا. فنحــن فــالأغلب نقــوم بــالشيء مــرة واحــدة ولا
يوجد فرصة للتغيير. بإمكاننا تعديل الكثير من الأشياء بمرحلة الإعداد لكننا سنعدل ما قمنا بتصويره
يــد مــن الضغــط لكــن اظــن ان هــذا ليــس بســبب ضغطًــا بالفعــل. بمــرور الــوقت اصــبحت اشعــر بالمز
يضعــه علــى شخصًــا آخــر. لكــنى أشعــر بالرضــا عنــدما يكــون كــل شيء مرتــب وأتاكــد أننــا نملــك خطــة

للقيام بما نريده بالشكل الصحيح.

هل تشعر أن على أفلامك أن تلقى رواجًا و تحقق نجاحًا ماديًا؟

كـد دائمًـا أن كـل مـا يتـم يـد التأ أحـب أن أدخـر المـال وأن أخفـض التكـاليف بقـدر الإمكـان وهـذا لأنى أر
إنفـاقه يكـون علـى صـناعة الفيلـم هـذا هـو المهـم. لا أسـتطتيع أن أقـترح طريقـة معينـة لتنفيـذ الفيلـم
كـــبر. فمـــن الصـــعب أن تخمـــن هـــذا. لكـــن وبمعـــرض الحـــديث عـــن ميزانيـــة الأفلام ليلقـــى رواجًـــا أ
فيلم The Life Aquatic with Steve Zissou  كان ضخمًا ومكلف للغاية. حتى أنه أثناء العمل

عليه كنت أفكر ان بعض الأفكار غير مناسبه لهذا الفيلم فهو لن يحقق أرباحًا كبيرة لهذه الدرجة.

لا يبدو أمرًا جيدًا أن تكتشف هذا أثناء عملك على الفيلم. بعد ذلك قررت ألا أضع نفسي في موقف
كهـذا ثانيـة. فقـد كـان العمـل علـى هـذا الفيلـم صـعبُا جـدًا. إسـتغرق تصـوير الفيلـم  يـوم وكنـا في
معظم الأحيان بالقرب من البحر. وقد كلف  مليون دولار منذ عشر سنوات مضت لهذا اليوم



لابد أن التكلفة قد تصل إلى  مليون دولار. وهذه ميزانية ضخمة لفيلم غريب إلى حد كبير. فهو
فيلم ليس له تصنيف حقيقي. لكن هذا لم يكن واضحًا لى بالقدر الكافي وقتها.

هل تبدأ في الأغلب بصورة أم بقصة؟

تختلـف بـإختلاف الفيلـم. أتـذكر بشكـل جيـد أن أول فيلـم كـانت بدايـة فكرتـه بصريـة. ولم تكـن أشيـاء
ــالضرورة ترتبــط بالقصــة، لكــن في فيلــم The Grand Budapest Hotel علــى سبيــل المثــال كــان ب
هناك شخصية كنا مهتمين جدًا بالحديث عنها. كنا نمتلك فكرة أساسية عن الشخصية وبعض من
قصـتها، وقـد جـاءتني بعـد ذلـك فكـرة القيـام بـشيء مرتبـط بسـتيفان زفيـج (سـتيفان زفيـج هـو أديـب

.(The Grand Budapest Hotel نمساوي أشار ويس أنه استلهم منه قصة فيلم

The هل تجد شخصيات حقيقية من حياتك طريقها لقصصك؟ على سبيل المثال هل الوالد بفيلم
Royal Tenenbaums مبني على شخصية والدك؟

في هــذا الفيلــم كنــت أحــاول إســتخدام بعــض الأشيــاء الــتي حــدثت لى، لكــن هــذه الأشيــاء تتغــير كثــيرًا
عندما تتحول لفيلم سينمائي. كانت بعض الذكريات التى وجدت أن بإمكاني إستخدامها هنا. لكن
كثر بأناس قابلتهم. على مر السنين خظيت بمجموعة من العلاقة بين الأب والإبن كانت مرتبطة أ
يبًـا بسـن والـدي وقـد أثـروا علـى كثـيرًأ. بعضهـم كـان شخصـيات سـينمائية الأصـدقاء الذيـن كـانوا تقر

حقيقية. وأعتقد أن من هنا أتت الشخصيات.

ما هي نوعية الأفلام التي تشعر أنك تتأثر بها؟

كثرهم الأفلام التي أثرت بي في أغلبها أوروبية وأمريكية وبعض الأفلام اليابانية والهندية أيضًا. لكن أ
كثر بالطريقة الكلاسيكية في من السينما الأوروبية والأمريكية والسينما البريطانية القديمة. أنا مهتم أ
صــناعة الأفلام. أحــب الأفلام الــتي تبهــرني فأنــا لســت متحفــظ كمخــ. مخــرجين كجــون هيــوستن
ينوار ورومان بولانسكي وستانلي كوبريك وفيليني وبيرجمان هم المفضلين لدي وأورسن ويلز وجان ر

وقد شكلت أفلامهم هويتي كمخ. وهم مصدر إلهامي.



لقد إلتزمت بالتصوير بكاميرا الفيلم القديمة ولم تصور فيلمًا بكاميرا ديجيتال حتى الآن. هذا صحيح
لكـن لا أعـرف. هـل بعـد سـنة أو سـنتين سـيبقى هـذا خيـارًا ممكنًـا. في بعـض الأحيـان أرى أفلامًـا قـد
صورت بكاميرا ديجيتال ولا أعرف. أعنى أنا مهتم بكل طرق صناعة الأفلام. لا أعرف إذا كنت أشعر
بـشيء مـا يتغـير. أعـني هنـاك العديـد مـن صـناع الأفلام العنيـدين والذيـن يملكـون طريقتهـم الخاصـة

وسيفعلوا دائمًا ما يؤمنون به.
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